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Выявленная взаимосвязь между оппортунистическим поведением и институциональными 
ловушками оказывает значимое влияние на экономическое развитие. Показано, что создание 
условий для устойчивого воспроизведения оппортунистического поведения в ходе 
взаимодействия экономических агентов, закрепляется в виде институциональной ловушки как 
устойчивой поведенческой норме в окружении совокупности недостаточно эффективных 
институтов. 
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INTERFERENCE OF OPPORTUNISTIC BEHAVIOR AND INSTITUTIONAL TRAPS

 
 

 
R.M. Kundakchyan, N.S. Grigoreva, O.V. Grigoreva 

To identify the relationship between the opportunistic behavior and institutional traps has a 
significant impact on economic development. It is shown that the creation of conditions for sustainable 
reproduction of opportunistic behavior in the interaction of economic agents in the form of a fixed 
institutional trap as a stable behavioral norms surrounded together enough effective institutions. 
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В статье авторами дана обзорная характеристика территориальных кластеров в 

Республике Марий Эл. Показано территориальное размещение кластеров в республике. 
Представлена оценка эффективности для предприятий и бюджета в формировании кластера 
с учетом создания и использования инфраструктуры. 
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THE ESTIMATION OF TERRITORIAL CLUSTERS IN SOCIAL AND ECONOMIC 

DEVELOPMENT OF REPUBLIC MARY EL 
 

E.N. Khalturina, S.G. Kreneva 
 

In the clause authors give the survey characteristic of territorial clusters in Mary El Republic. There 
is the territorial placing of clusters in republic is shown. The comparative estimation of efficiency for the 
enterprises and the budget in forming of clusters taking into account creation and infrastructure use is 
shown. 
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В статье представлены результаты исследования конкурентоспособности 
строительного сектора экономики Республики Татарстан в сравнении с регионами 
Приволжского федерального округа. Данное исследование отражает авторский подход к 
анализу и управлению конкурентоспособностью строительного комплекса экономики. 
Установлен ряд проблем, снижающих конкурентный потенциал строительного сектора 
Республики Татарстан. 
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METHODICAL APPROACHES TO ASSESSMENT OF COMPETITIVENESS OF 
CONSTRUCTION SECTOR 
 

G.R. Garipova, K.S. Kuramshina, K.R. Saybanov  
 

The article presents the results of a study of the competitiveness of the construction sector of the 
Republic of Tatarstan in the Volga Federal district. This study reflects the author's approach to the 
analysis and management of competitiveness of the construction sector of the economy. A number of 
problems that affect the competitive potential of the construction sector of the Republic of Tatarstan. 
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«БЕРЕЖЛИВОЕ ПРОИЗВОДСТВО» (НА ПРИМЕРЕ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН) 
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В статье рассмотрены принципы «бережливого производства». Приведены примеры 

организации производственных процессов согласно концепции «бережливого производства» в 
крупных промышленных предприятиях Республики Татарстан.  

 
Ключевые слова: оптимизация производственных процессов, ОАО «КамАЗ», ОАО 

«Татнефть»,  принципы «бережливого производства» 
 
 
OPTIMIZATION OF PRODUCTION PROCESSES THROUGH THE PRISM OF THE CONCEPT 

"LEAN PRODUCTION" (ACCORDING TO THE EXAMPLE OF INDUSTRIAL ENTERPRISES OF THE 
TATARSTAN REPUBLIC) 

 
I.I. Kleshnina  

 
In this article the principles of "lean production" are considered. Here it is given the examples of the 

manufacturing processes organization according to the concept of "lean production" in the large industrial 
enterprises of Tatarstan. 

 

Key words: optimization of production processes, open joint-stock companies "Kamaz" and 

"Tatneft", the principles of "lean manufacturing" 
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ИННОВАЦИ, ИНВЕСТИЦИИ И МЕНЕДЖМЕНТ 
 
 

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН  
 

А.А. Здунов, кандидат экономических наук, 
 министр экономики Республики Татарстан 

 
В статье изложены теоретические основы и практические аспекты процессов 

инновационного развития Республики Татарстан. Представлен обзор ключевых направлений   
Стратегии инновационного развития Татарстана. Основной акцент сделан на применении 
кластерного подхода, предусматривающего взаимодействие науки, образования, бизнеса и 
власти. Раскрыта специфика функционирования инновационной инфраструктуры республики, 
задачей которой является создание эффективного механизма трансфера технологий, 
коммерциализации инноваций, производства конкурентоспособной продукции. Определено, что 
максимизация эффекта от внедрения инноваций зависят от качества организации 
инновационного процесса и уровня совершенствования институциональной среды.   

 
Ключевые слова: стратегия инновационного развития, инновационная инфраструктура, 

технологические платформы, кластерная активация 
 
 
STRATEGIC PRIORITIES INNOVATIVE DEVELOPMENT OF TATARSTAN 
 

A.A. Zdunov  
 
The article describes the theoretical foundations and practical aspects of innovative development 

of the Republic of Tatarstan. An overview of the key areas of strategy of innovative development of 
Tatarstan. The main emphasis is on the use of the cluster approach of the interaction of science, 
education, business and government. Specificity of functioning of innovation infrastructure of the 
Republic, whose task is to create an effective mechanism for technology transfer, commercialization of 
innovations, production of competitive products. It was determined that maximize the effect of innovation 
depends on the quality of the organization of the innovation process and the level of improvement of the 
institutional environment. 

 
Key words: strategy of innovative development, innovation infrastructure, technology platforms, 

cluster activation 
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ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОДЕРЖАНИЕ И РОЛЬ ОБЪЕКТОВ ИННОВАЦИОННОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ В РАЗВИТИИ МЕЗОСИСТЕМ, ОРИЕНТИРОВАННЫХ НА КОМПЛЕКСНОЕ 
ОСВОЕНИЕ РЕСУРСОВ УГЛЕВОДОРОДНОГО СЫРЬЯ 

 
А.И. Шинкевич, доктор экономических наук, профессор,  

заведующий кафедрой логистики и управления,  
Казанский национальный исследовательский  

технологический университет 
Д.И. Утяганова, аспирант кафедры логистики и управления,  

Казанский национальный исследовательский  
технологический университет 

 
В  статье представлено исследование понятийного аппарата инновационной 

инфраструктуры, в том числе с позиций институциональной экономики. Выявлены составные 
элементы институционального развития на макро-, мезо- и микроуровнях. Показана специфика 
объектов инновационной инфраструктуры мезосистем, ориентированных на комплексное 
освоение ресурсов углеводородного сырья.  

 
Ключевые слова: мезоэкономика, инновационная инфраструктура, институциональная 

среда 
 
 
ECONOMIC SUBSTANCE AND ROLE OF OBJECTS OF INNOVATION INFRASTRUCTURE IN 

DEVELOPMENT OF MEZOSISTEM GEAR TOWARD INTEGRATED DEVELOPMENT OF 
HYDROCARBON RESOURCES 

A.I.Shinkevich, D.I. Utyaganova  
 

Study of innovation infrastructure definitions, including through the spectacle of institutional 
economics are presented in the article. The constituent elements of institutional development at the 
macro, meso and micro levels are identified. Specifics of innovation infrastructure in development of 
mezosistem gear toward integrated development of hydrocarbon resources is shown. 

 
Key words:  mesoeconomics, innovation infrastructure, institutional environment 
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СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ УПРАВЛЕНИЯ ИННОВАЦИОННЫМ РАЗВИТИЕМ 

НЕФТЕГАЗОХИМИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН 
 

А.А. Лубнина, кандидат экономических наук,  
доцент кафедры маркетинга,  

Казанский (Приволжский) федеральный университет 
 

В статье предложено применение различных стратегий соконкуренции для 
инновационно-активных предприятий нефтегазохимического комплекса Республики 
Татарстан, что развивает существующие технологии выбора форм и методов 
государственной поддержки нововведений.  

 
Ключевые слова: соконкуренция, инновационный лифт, кластеры 
 
 
IMPROVEMENT OF INNOVATIVE DEVELOPMENT OF PETROCHEMICAL COMPLEX OF THE 

REPUBLIC TATARSTAN 
 

A.A. Lubnina 
  

The article provides for the use of various strategies of co-opetition for innovative enterprises of 
petrochemical complex of the Republic of Tatarstan, which develops the existing technology of choice of 
forms and methods of state support of innovation. 

 
Key words: co-opetition, innovative lift, clusters 
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АНАЛИТИЧЕСКИЕ ОБЗОРЫ 

 

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ В СФЕРЕ УСЛУГ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В 3 
КВАРТАЛЕ 2015Г. 

Территориальный орган Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Татарстан 

 
В обзоре «Деловая активность организаций в сфере услуг» представлен анализ 

результатов анкетного опроса руководителей предприятий, осуществляющих свою 
деятельность в сфере услуг, различных по численности работающих и формам 
собственности в Республике Татарстан. Обзор характеризует сложившееся состояние 
экономической деятельности предприятий в текущем квартале, в сравнении с предыдущим 
кварталом и перспективы изменения на следующий квартал.  В обзоре  исследуется спрос на 
услуги организаций, число заключенных договоров или обслуженных клиентов, цены на 
оказываемые услуги. Приводятся факторы, ограничивающие деятельность организаций, 
работающих в сфере услуг.  Полученную информацию можно использовать для оперативного 
анализа сложившихся тенденций и построения прогноза действий на следующий период.  

 
Ключевые слова: услуги, руководители организаций, индекс предпринимательской 

уверенности 
 

BUSINESS ACTIVITY IN THE SERVICE OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN THE 
THIRD QUARTER OF 2015  

 
Territorial organ of the Federal State of  

  Statistics Service of the Republic of Tatarstan 
 

The analysis of results of questionnaire heads of organizations who carries out activities in the 
service with different number of employees and forms of property in the Republic of Tatarstan is 
presented. The survey defines state of economic activity of enterprises in current quarter, comparison 
with the previous quarter and possible changes for the next quarter. Demand for organization’s services,  
concluded contracts, served customers, prize are  researched. The factors, which restrict the activities of 
organizations in the service are presented. Acquired information may be used for operational analysis of 
trends and forecast of activity next year. 

 
Key words: services, heads of organizations, index of entrepreneurial confidence 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

РЫНОК НЕФТЕПРОДУКТОВ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В ЯНВАРЕ-СЕНТЯБРЕ 2015 
ГОДА 

 
Территориальный орган Федеральной службы 

государственной статистики по Республике Татарстан 
 

Представлены основные социально-экономические показатели по производству 
нефтепродуктов в Республике Татарстан в январе-сентябре 2015 года. Дана сравнительная 
характеристика с предыдущими периодами, а также с регионами ПФО и со среднероссийскими 
показателями. 

 
Ключевые слова: нефтепродукты, промышленное производство, производство 

нефтепродуктов 
 
 

OIL PRODUCTS MARKET OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN JANUARY-SEPTEMBER 
2015 

 
Territorial organ of the Federal State of 

Statistics Service of the Republic of Tatarstan 
 

Basic social - economic indicators on industry of oil products in the Republic of Tatarstan in 
January-September 2015 are presented. Comparative description with previous periods, Volga Federal 
District regions and the national average indicators are given. 

 
Key words: oil products, industrial production, production of oil products 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

АНАЛИТИЧЕСКИЙ ОБЗОР ВАЖНЕЙШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНОГО И 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН В ЯНВАРЕ-НОЯБРЕ 2015Г. 

Территориальный орган Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Татарстан 

 
Обзор содержит анализ тенденций (как долгосрочных, так и текущих) по каждому из 

основных макроэкономических показателей и сопровождается графическим материалом, 
наглядно отображающим направления этих тенденций.  

 
 

ANALYTICAL REVIEW OF KEY INDICATORS OF SOCIAL AND ECONOMIC DEVELOPMENT 
OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN JANUARY-NOVEMBER 2015 

Territorial organ of the Federal State of  
Statistics Service of the Republic of Tatarstan 

 
Review contains analysis of trends (both long-term and current) for each of the major 

macroeconomic indicators and graphic material, clearly displaying the directions of these trends. 
 


